



UNIVERSIDAD RÓMULO GALLEGOS



# REVISTA CIENTÍFICA CIENCIAEDUC

Venezuela

Revista Electrónica  
Semestral

Volumen 8  
Número 1

ENERO 2025

## REVISTA CIENTÍFICA CIENCIAEDUC

Depósito Legal Número: GU21800001  
ISSN: 2610-816X

### INDEXACIÓN



Esta Obra está bajo Licencia de Creative Commons Reconocimiento-NoComercial-CompartirIgual 4.0 Internacional.





Universidad Nacional Experimental de los Llanos  
Centrales  
Rómulo Gallegos  
Decanato del Área Ciencias de la Educación  
Centro de Estudios E Investigación (CEIACERG)

  
REVISTA CIENTÍFICA  
CIENCIAEDUC

Depósito Legal Número: GU218000006  
ISSN: 2610-816X



**Volumen 8 Número 1 Enero a Julio 2025 Revista Semestral- Venezuela**

**MSc. Eudis Alfonso González Bravo**

Universidad Nacional Experimental de los Llanos Centrales Rómulo Gallegos  
San Juan de Los Morros - Venezuela  
Correo: eudisgonza@gmail.com  
Código ORCID: [htt://Orcid.Org/0000-0003-4067-8812](http://Orcid.Org/0000-0003-4067-8812)

Como citar este artículo: “Eudis Alfonso González Bravo. El papel de la administración pública venezolana en la promoción del desarrollo sostenible”. (2025), (1,13)

Recibido: 13/09/2024 Revisado: 15/09/2024 Aceptado: 19/09/2024

**El Papel de la Administración Pública Venezolana en la Promoción del Desarrollo Sostenible**

## RESUMEN

Dentro de la administración pública o privada es de gran importancia considerar las bases fundamentales del Desarrollo Sostenible para garantizar el bienestar socioeconómico y sobrevivencia de la población a futuro. En la actualidad alrededor del mundo, la materia ambiental ha venido ganando espacios importantes, desde el punto de vista científico, académico, social, económico y gerencial. Así mismo, la materia económica, quien dado sus objetivos influye en el manejo de los recursos naturales y en el desarrollo de los países. El presente artículo tiene como objetivo general entender el papel de la administración pública en la promoción del Desarrollo Sostenible y la conservación del ambiente. Para ello se aplica un enfoque postpositivista o investigación cualitativa sustentada en el método interpretativo asumido por Kockelmans (2006), basado en el análisis de contenidos bibliográficos y publicaciones especializadas. Para el abordaje de éste punto, se realizó una investigación de tipo documental, una revisión bibliográfica y documental vía web. Como resultado se determinó que la Administración Pública como ente regulador juega un papel importante para la promoción del Desarrollo Sostenible. De este modo se pudo concluir, que los avances obtenidos hasta ahora han sido pocos en comparación con los esfuerzos realizados desde hace muchos años por lo cual se requiere de un mayor compromiso y esfuerzo por parte de los organismos internacionales y nacionales para lograr minimizar el impacto negativo de las actividades humanas sobre el medio ambiente en función de evitar el riesgo del capital natural y el futuro de la población a nivel mundial.

**Descriptor:** Desarrollo, sostenibilidad, ambiente, sociedad, economía, gestión.

**Reseña Biográfica:** Licenciado en Planificación Regional. Magister en Gerencia Administrativa. Doctor en Ciencias Administrativas. Docente de Planificación del Área de Ciencias Económicas y Sociales de la Universidad Nacional Experimental Rómulo Gallegos.



**MSc. Eudis Alfonso González Bravo**

Universidad Nacional Experimental de los Llanos Centrales Rómulo Gallegos

San Juan de Los Morros - Venezuela

Email: eudisgonza@gmail.com

ORCID Code: <http://Orcid.Org/0000-0003-4067-8812>

How to cite this article: : "Magister Eudis Alfonso González Bravo. The role of the Venezuelan public administration in the promotion of sustainable development ". (2025), (1,13)

Received: 13/09/2024 Revised: 15/09/2024 Accepted: 19/09/2024

**The role of the Venezuelan public administration in the promotion of sustainable development**

**ABSTRACT**

Within public or private administration, it is very important to consider the fundamental bases of Sustainable Development to guarantee the socioeconomic well-being and survival of the population in the future. Currently, around the world, environmental matters have been gaining important spaces, from the scientific, academic, social, economic and managerial point of view. Likewise, economic matters, which, given their objectives, influence the management of natural resources and the development of countries. The general objective of this article is to understand the role of public administration in the promotion of Sustainable Development and environmental conservation. To do so, a post-positivist approach or qualitative research is applied, supported by the interpretive method assumed by Kockelmans (2006), based on the analysis of bibliographical content and specialized publications. To address this point, a documentary type of research was carried out, a bibliographical and documentary review via the web. As a result, it was determined that Public Administration as a regulatory entity plays an important role in the promotion of Sustainable Development. Thus, it was concluded that the progress achieved so far has been little compared to the efforts made over many years, which is why greater commitment and effort is required on the part of international and national organizations to minimize the negative impact of human activities on the environment in order to avoid the risk to natural capital and the future of the population worldwide.

**Descriptors:** Development, sustainability, environment, society, economy, management.

**Biographical Review:** Bachelor of Regional Planning. Magister in Administrative Management. Doctor in Administrative Sciences. Professor of Planning in the Area of Economic and Social Sciences at the Rómulo Gallegos National Experimental University.



Universidad Nacional Experimental de los Llanos  
Centrales  
Rómulo Gallegos  
Decanato del Área Ciencias de la Educación  
Centro de Estudios E Investigación (CEIACERG)

REVISTA CIENTÍFICA  
CIENCIAEDUC

Depósito Legal Número: GU218000006  
ISSN: 2610-816X



**Volumen 8 Número 1 Enero a Julio 2025 Revista Semestral- Venezuela**

## INTRODUCCIÓN

El mundo globalizado del siglo XXI ha heredado no solo una sociedad dentro de un entorno altamente influenciado directa o indirectamente por una serie de cambios sin precedentes e imprevisibles, de gran impacto, caracterizados por la amplitud e influencia de las actividades económicas que llevan a cabo, por una parte por los países desarrollados y por la otra, por los llamados países en vías de desarrollo, ambos con un objetivo común, que no es más que la explotación de los recursos naturales para cubrir sus necesidades y obtener el máximo beneficio económico para su economía, situación que ha contribuido con una explotación desmedida y un desgaste del ambiente que podría poner en riesgo a poblaciones futuras. Asimismo hay que considerar los efectos y consecuencias derivados de la pandemia por COVID-19 recientemente concluida y que también contribuyó a que muchas actividades en beneficio de la población y el ambiente se dejaran de lado con lo cual muchos problemas que afectaban a la población y al ambiente no se pudieron atender y con ello más bien se fortalecieron, es decir, se tienen ahora problemas ambientales quizás más fortalecidos que antes. En tal sentido, la (Organización de Naciones Unidas, 2022) expresó: “La pandemia de COVID-19 ha socavado el progreso que se había logrado en materia de desarrollo sostenible”.

La realidad demuestra que los problemas ambientales siguen estando allí, y representan un riesgo para la sobrevivencia de la población presente y futuro. Aunado a lo anteriormente dicho, también es necesario considerar el impacto que ha tenido recientemente la guerra entre Ucrania y Rusia, donde hay una evidencia irrefutable del impacto negativo de las actividades bélicas contra el ambiente que por ahora no es posible mensurar pero que más tarde se harán sentir sus impactos en la población y en la economía mundial. No menos importante resulta considerar que las situaciones antes descritas tendrán sus efectos en la población más desfavorecida, generando hambre, miseria, pobreza, insalubridad, inhabitabilidad, problemas de salud, problemas de educación, problemas culturales entre otros, que al final conllevan al atraso de algunos países, sobre todo aquellos en vías de desarrollo, acentuando más las diferencias de sus economías frente a las economías de los países desarrollados.

Otros factores a considerar en el mundo actual globalizado son los avances tecnológicos que experimentan con mayor empuje los países desarrollados, la evolución de la información, las telecomunicaciones y la alta velocidad con que se expanden las economías de los países desarrollados con el firme propósito de tener acceso a más recursos naturales que le permitan mantener sus actividades económicas y con ello el poder económico sobre otros países. El avance y desarrollo tecnológico es determinante en el manejo de los recursos naturales y la

**“El Papel de la Administración Pública Venezolana en la Promoción del Desarrollo Sostenible”**



**MSc. Eudis Alfonso González Bravo**



conservación del ambiente por lo que la explotación en muchas ocasiones genera impactos negativos para los países que poseen los recursos requeridos por las economías más consolidadas. Dichos impactos negativos en muchas oportunidades no son revertidos y los daños no son subsanables generando así mayor deterioro del ambiente y de la población que de éste depende.

Es necesario un modelo de desarrollo sostenible impulsado por la Administración Pública que permita la armonía y el equilibrio entre el hombre y el ambiente. Cuya prioridad sea mantener limpio y conservado el ambiente, equilibrando las condiciones de habitar junto a las actividades de vida de la población, bajo una óptica de desarrollo sostenible, combinando al hombre con la sociedad y el ambiente. Es fundamental definir un modelo de desarrollo sostenible cuyo eje principal sea: la conservación del ambiente, la participación de sectores económicos que generen bienestar y la participación del sector público como generador de bienestar social, económico, cultural y político, además de regulador de las actividades que se generan en el entorno o ambiente.

La (Organización de Naciones Unidas, 2014) planteaba la necesidad de un “...estado fuerte, proactivo y participe con otros en su función económica, social y ambiental, capaz de formular e implementar estrategias de desarrollo para alcanzar metas económicas, sociales y ambientales.” Éste planteamiento pone en evidencia el papel de la gestión pública (el Estado), en la ejecución y puesta en marcha de sus actividades de acuerdo a su rol de promotor y regulador, que implica relaciones dentro de un esquema de equilibrio con ambiente. Dada estas consideraciones es necesario abordar la definición de la dinámica del entorno, el desarrollo, el desarrollo sostenible, objetivos del desarrollo sostenible y el papel fundamental de la Administración Pública venezolana en la promoción del Desarrollo Sostenible. Estos puntos permitirán comprender la dinámica de sus relaciones y la necesidad ineludible de impulsar el desarrollo sostenible mediante la conservación del ambiente para garantizar la sobrevivencia de la población en el futuro.

En este orden de ideas, se ha definido como propósito general del presente trabajo: Determinar el papel de la administración pública en la promoción del Desarrollo Sostenible y la conservación del ambiente en pro del bienestar de la población presente y futuro. Además se definieron propósitos específicos, los cuales fueron los siguientes: 1. Explicar el significado de términos básicos para la comprensión del Desarrollo Sostenible; 2. Demostrar la interrelaciones que existen entre los diversos elementos que comprenden el entorno del Desarrollo Sostenible y; 3. Sustentar el rol de la Administración Pública en la Promoción del Desarrollo Sostenible.





## METODOLOGÍA

Para el desarrollo y obtención del presente documento se utilizó un enfoque postpositivista o investigación cualitativa sustentada en el método interpretativo asumido por (Kockelmans, 2006, 43), basado en el análisis de contenidos bibliográficos y publicaciones especializadas sobre el área temática. Éste diseño de investigación de tipo documental, “tiene como objetivo principal la revisión y análisis de diversas bibliografías por medio de la indagación sistemática y rigurosa utilizando técnicas de documentación”. Por tanto, dicha investigación se fundamenta en la fuente de información principal representada por documentos escritos ya existentes sobre el tema del Desarrollo Sostenible y la Gestión Pública; tales como, Libros, Revistas, Trabajos Previos, Congresos, Eventos Internacionales y Diversos escritos pertenecientes a especialistas en la materia. Una vez identificadas y seleccionadas las fuentes documentales, a través de estrategias como la observación, la lectura, el resumen y el análisis, se procedió al procesamiento de su información de forma que permitiera la discusión y posterior conclusión sobre la temática involucrada.

## REVISIÓN Y ANÁLISIS DOCUMENTAL

### La Dinámica del entorno

Según (Plata, 2009) el entorno es todo aquello que nos rodea, es todo aquello que se encuentra a nuestro alrededor en constante interacción de lo cual dependen los seres vivos y las relaciones que ellos experimentan. Lo primero que se debe tener en cuenta es la existencia de un entorno, al cual pertenecemos, definiéndose a éste como todo el conjunto de elementos o factores que nos rodean, eso quiere decir que el entorno está conformado por elementos sociales, económicos, ambientales, culturales, políticos, religiosos, jurídicos, instituciones, gubernamentales nacionales e internacionales entre otros.

Dentro de ese entorno convergen múltiples relaciones e interrelaciones que determinan la situación del entorno, lo cual quiere decir, que el entorno debería estar en equilibrio permanente, sin embargo, frecuentemente se generan desequilibrios asociados a los intereses y necesidades de la población que van a requerir de una acción que regule tales relaciones y le devuelva el equilibrio. Esa regulación o intervención en el entorno es posible gracias a la acción de los entes gubernamentales de carácter nacional o internacional, de allí la importancia de que los gobiernos tengan la capacidad para actuar y lograr una gestión que realmente considere al

**“El Papel de la Administración Pública Venezolana en la Promoción del Desarrollo Sostenible”**





hombre y sus necesidades, además de emprender acciones para garantizar el desarrollo en función del bienestar socioeconómico de la población y la preservación del ambiente, se trata de mantener el equilibrio del entorno o del sistema, entendiéndose que ésta concepción del entorno toma como base los planteamientos de la Teoría de Los Sistemas (TLS). No puede haber una acción excluyente que no considere la existencia de múltiples factores en el entorno ya que cuando eso sucede se generan los desequilibrios, por ejemplo, no se debe pensar en el desarrollo económico como una necesidad de la población, sin considerar al ambiente. El desarrollo debe ser planificado bajo un esquema de sostenibilidad.

## Desarrollo

Según el portal llamado (Significados, 2023), “Desarrollo significa crecimiento, aumento, reforzamiento, progreso, desenvolvimiento o evolución de algo”. El desarrollo debe implicar una acción planificada que garantice el bienestar socioeconómico de la población, una acción planificada que permita el uso de los recursos de manera sostenida para generar resultados y productos acordes a las necesidades, mediante los procesos internos propios de las organizaciones empresariales o de las instituciones públicas. Además es un proceso continuo que implica crecimiento, progreso e incremento mediante un proceso que generalmente se logra por etapas para generar resultados positivos en beneficio de la población. Existen varios tipos de desarrollo, tales como; desarrollo económico, desarrollo social, desarrollo cultural, desarrollo tecnológico, desarrollo humano y desarrollo sustentable o sostenido entre otros. Considerando los fundamentos teóricos respecto al desarrollo, se puede afirmar que el desarrollo debe estar vinculado directamente con un estado de satisfacción de cada miembro de la sociedad o de la población, lo cual implica tener cubiertas sus necesidades y acceso al trabajo, acceso a los servicios básicos, además de poder contar con recursos para el esparcimiento, para el ahorro, para la inversión.

## Desarrollo Sostenible

Este término es la conjunción de dos partes fundamentales; Desarrollo y Sostenibilidad. En el plano social, la sostenibilidad promueve e impulsa el desarrollo de las personas, comunidades y culturas para conseguir un nivel global de calidad de vida, sanidad y educación adecuada y equitativa. Según (Ruiz, 2022, 65), recordó que el término “sostenibilidad” cumplió 40 años formando parte de la denominada Agenda Mundial 2030, después de que se habló por primera

## “El Papel de la Administración Pública Venezolana en la Promoción del Desarrollo Sostenible”





vez al respecto en la Comisión Mundial de Medio Ambiente y Desarrollo de la ONU. La idea fundamental era:

El abordaje de la creciente preocupación por el deterioro acelerado del medio ambiente humano y los recursos naturales, y las consecuencias de ese deterioro para el desarrollo económico y social. Asimismo, se introdujo por primera vez, la idea de desarrollo sostenible, que definió como desarrollo que “satisface las necesidades del presente sin comprometer la capacidad de las generaciones futuras para satisfacer sus propias necesidades

Posteriormente, en 1992, el Banco Mundial sacó un informe sobre el Desarrollo Mundial que hablaba con entusiasmo de las estrategias de “ganar-ganar”. En aquella oportunidad, todo parecía apuntar que la situación daría un giro importante. Pero nada importante o destacado sucedió. Surge la interrogante, ¿Cuál ha sido el problema? Algunos le atribuyen la falla a la definición de Brundtland, la cual no reconocía que en muchas ocasiones equilibrar la defensa del medioambiente y el desarrollo económico ha sido (y todavía lo es) muy difícil.

El desarrollo sostenible no es más que la transición de la sociedad actual a una sociedad más respetuosa y proyectora del medio ambiente. Es un tipo de desarrollo que busca garantizar el equilibrio entre el crecimiento económico, la preservación del medio ambiente y el bienestar social. Se trata de impulsar el crecimiento económico para generar bienestar social, sin causar daños al ambiente, se trata de establecer una economía verde, con un alto contenido de responsabilidad y compromiso hacia la preservación del ambiente. Debe haber presión y énfasis que cualquier tipo de desarrollo buscará principalmente el logro de objetivos fundamentales como la calidad de vida y el bienestar humano, lo cual quiere decir, que se debe promover un desarrollo hacia una sociedad en condición auténticamente sostenible en cuanto a su progreso o avance, pero respetuosa o amigable con el medioambiente y el aprovechamiento racional y sustentable de los recursos o bienes naturales.

### **Objetivos del Desarrollo Sostenible**

(Zuluaga, 2017, 32) sostiene que “los Objetivos de Desarrollo del Milenio (ODM), fueron revisados y replanteados para una nueva cruzada mundial por parte de grupos de ciudadanos participantes y por parte de expertos de la ONU en forma conjunta”. La Agenda 2030 plantea entonces 17 objetivos y 169 metas y pretende alcanzar los 3 propósitos principales que a continuación se mencionan: 1. Acabar con la pobreza extrema, 2. Luchar contra la desigualdad social y la injusticia. 3. Combatir el cambio climático.





## Elementos claves para el Desarrollo Sostenible

Los principios establecidos por Naciones Unidas para el desarrollo sostenible pueden ser aplicados con un éxito sí al momento de planificar sus acciones las organizaciones centran su atención en pilares fundamentales, tales como, medio ambiente, sociedad y economía:

**Medio Ambiente:** Considerar la materia ambiental es incorporar el modelo del desarrollo sostenible, es asumir el compromiso de que la población tiene una determinada demanda del capital natural que le permita satisfacer sus necesidades presentes y futuras, lo cual implica tomar en cuenta los planteamientos de la (Comisión Brundtland y la Cumbre de la Tierra en Río de Janeiro, 1992), al comprender que:

el aumento de la pobreza en un mundo en desarrollo, el aumento desmedido del ambiente, la crisis alimentaria en ascenso y las variaciones en detrimento de las economías del mundo, apuntan hacia la necesidad impostergable de un nuevo modelo de desarrollo capaz de generar los beneficios económicos manteniendo el equilibrio y conservación del ambiente, siendo imprescindible, la compatibilidad entre el crecimiento económico, la protección ambiental y aseguraren el tiempo que los recursos naturales sean preservados y no agotados para el presente y futuro.

En éste sentido (Rodríguez y Espinosa, 2002), 23 plantean lo siguiente: “Es factible producir una verdadera revolución en la forma como se organizan los asentamientos urbanos, desde las metrópolis hasta las pequeñas ciudades, que son las unidades de organización social, con mayor impacto ambiental”. Por lo tanto, es necesario considerar en el accionar de las instituciones públicas y las organizaciones empresariales, garantizar la convivencia y el equilibrio de los siguientes elementos: Sustentabilidad Ecológica, Economía Verde, Tecnologías compatibles y Participación Ciudadana Efectiva.

**Sociedad:** Al respecto (Kliskberg, 2002, 76) sostiene que “la comunidad es el ecosistema más complejo donde viven e interactúan múltiples poblaciones con diversas funciones, específicamente de orden social; cuya responsabilidad es la participación en función de la dinámica del entorno”. Las personas son el punto focal y de apoyo para impulsar el desarrollo sostenible en los países comprometidos con la preservación del ambiente. Velar por el bienestar de las comunidades involucradas en las actividades de las organizaciones de diversa naturaleza en las cuales están involucrados, se ha convertido en una importante manera de contribuir con el logro de los objetivos planteados en la Agenda 2030. El desarrollo sostenible no es posible sin



la participación activa de la sociedad, del hombre y su organización.

**Economía:** Es posible que un país haya crecimiento económico pero eso no necesariamente significa que hay un desarrollo económico, algunos países como Venezuela han llegado a experimentar un crecimiento económico, sin embargo, las condiciones de vida de la gran mayoría de su población a lo largo de su territorio no tienen un bienestar socioeconómico que se traduzca en mejores condiciones de vida. La economía o el manejo de ésta no pueden hacerse de espaldas a las condiciones de vida de la población y a la materia ambiental. Cuando la gestión de las organizaciones públicas o empresariales se sustenta en el respeto al medio ambiente y al desarrollo social, es mucho más probable conseguir beneficios económicos con una tasa importante de rentabilidad lo cual le garantiza bienestar a las organizaciones sostenibilidad económica en el tiempo. Si, además se orientan en la motivación de los trabajadores y en el cuidado del medio ambiente, el retorno en términos de beneficios económicos es verdaderamente considerable.

### **La Administración Pública en la Promoción del Desarrollo Sostenible**

La razón de ser de la administración pública es la generación del bienestar social y económico de la población garantizando el uso adecuado y la preservación de los recursos disponibles dentro de un esquema de equilibrio con el ambiente o bajo un esquema de sustentabilidad. Hoy en día los retos y desafíos que enfrenta son inmensos para lograr su misión y poder consolidar una visión. Dicho compromiso sugiere la adopción de modelo de desarrollo, que según sus características sería un modelo de Desarrollo Sostenible que implica la consecución de actividades sin perjuicio y preservando el ambiente no solo para el presente sino también para el futuro con un impacto de dimensión local y global. “El compromiso con el desarrollo sostenible implica la formulación de planes y estrategias que permitan abordar los desafíos existentes y considerar alternativas para resolver las dificultades que puedan surgir” (Samanthessa, 2021, 12). El enfoque adoptado conlleva a la búsqueda de nuevos esquemas y roles para lograr los objetivos. Este enfoque puede resultar en “una comprensión más profunda de los desafíos ambientales, sociales y económicos a nivel local, además de aumentar la probabilidad de generar soluciones viables” (Mee y otros, 2021, 54). Es imprescindible la adopción y diseño de planes a largo plazo que a través de planes a mediano y corto plazo que le permitan a la gestión institucional hacer el mejor uso de los recursos y el seguimiento y evaluación de los resultados con la garantía de espacios y entornos saludables para la sociedad y su desarrollo, teniendo como eje fundamental el resguardo y preservación del ambiente.

**“El Papel de la Administración Pública Venezolana en la Promoción del Desarrollo Sostenible”**



Cuando se habla de promocionar el Desarrollo Sostenible, es cuando más acertada la adopción de la planificación como herramienta gerencial para alcanzar los objetivos institucionales. Por medio de los gobiernos nacionales, estatales y municipales es posible fortalecer la planificación del Desarrollo Sostenible. Numerosos estudios han señalado que “en los Estados Unidos, la calidad de los planes de desarrollo local es más robusta en aquellas áreas donde se han fortalecido las capacidades de planificación a nivel estatal” (Criado y otros, 2017, 23). Es importante destacar que no sólo es con la acción gubernamental que se pueden lograr los beneficios del colectivo, es necesaria la integración y participación de la sociedad y el gobierno, garantizando que los procesos se ejecuten dentro de lo planificado y los resultados sean los esperados.

## RESULTADOS Y DISCUSIÓN

Según (Plata, 2009, 21) el entorno “es todo aquello que nos rodea, es todo aquello que se encuentra a nuestro alrededor en constante interacción de lo cual dependen los seres vivos y las relaciones que ellos experimentan”. Un factor importante a considerar es la dinámica que ha venido experimentado el entorno, ha cambiado, podría conservar la naturaleza de sus elementos, pero la complejidad de los mismos ha aumentado, razón por la cual requiere de estudios, análisis y respuestas complejas. Ello quiere decir, que las soluciones que sirvieron en el pasado para enfrentar las necesidades y problemas de la población, es posible que ya hoy no funcionen y ameriten otro tipo de tratamiento y solución. Sí el entorno ha cambiado, las instituciones y los procesos, también deben cambiar para adaptarse a esos cambios.

(Ruiz, 2022, 54). Recordó que el término “sostenibilidad” cumplió 40 años formando parte de la denominada Agenda Mundial 2030, después de que se habló por primera vez al respecto en la Comisión Mundial de Medio Ambiente y Desarrollo de la ONU. Mientras (Zuluaga, 2017, 31) sostiene que “los Objetivos de Desarrollo del Milenio (ODM), fueron revisados y replanteados para una nueva cruzada mundial por parte de grupos de ciudadanos participantes y por parte de expertos de la ONU en forma conjunta”. Dado los planteamientos anteriores, se podría considerar que los avances obtenidos hasta ahora han sido muy pocos en comparación con los esfuerzos realizados desde 1.992 cuando se empezó a hablar del Desarrollo Sostenible por lo que hoy en día sigue siendo una tarea pendiente por realizar de parte de la población a través de distintas organizaciones públicas o privadas. Se requiere de un compromiso y esfuerzo mayor por parte de los organismos internacionales, nacionales, estatales y municipales para lograr minimizar el impacto negativo de las actividades humanas sobre el medio ambiente.

Es evidente que hoy en día, muy pocas instituciones y sus representantes hablan del Desarrollo y más aun de Desarrollo Sostenible, ya los pronunciamientos o los discursos carecen de enunciados u objetivos orientados hacia los referidos términos. El Desarrollo Sostenible es intrínseco en el Desarrollo Económico y Social de la Nación, consagrado en la Constitución y debe ser el objetivo primordial de cualquier Plan de País, Estado o Municipio. Además debe también retomarse como parte fundamental para lograr el desarrollo sostenible; la producción, la productividad, la investigación científica y la eficiencia institucional, los cuales también han dejado de ser una prioridad de la gestión de gobierno. También es necesario considerar los planteamientos de Naciones Unidas que sostienen que para planificar el desarrollo sostenible con éxito deben considerarse los pilares fundamentales: medio ambiente, sociedad y economía. Por su parte, el papel o rol de la Administración Pública es fundamental para promocionar el Desarrollo Sostenible a través de la planificación y las estrategias tal como lo plantean (Samanthessa, 2021) y (Mee y otros, 2021), es imprescindible adoptar a la planificación con nuevos enfoques para asumir y superar los nuevos desafíos en distintos niveles de gobierno, así como también es necesario fortalecer las capacidades en materia de manejo del proceso de planificación en las instituciones públicas.

## CONCLUSIONES

Es tarea fundamental la planificación del desarrollo, por parte de la Administración Pública, como ente rector del bienestar social y el desarrollo de un país, centrada en la conservación del ambiente, lo cual hoy por hoy es una necesidad, más que un capricho de algún funcionario de cualquier nivel de la organización o de algún gobierno. La planificación es una herramienta gerencial que permite el fortalecimiento institucional, lo cual quiere decir, que con un poco de planificación se puede mejorar la gestión institucional en materia ambiental. En el caso de Venezuela se trata de cómo se detiene la planificación, o cómo se ignora todo lo relacionado con el proceso de planificación estratégica, planificación operativa y planes operativos relacionados con el Desarrollo Sostenible, y además se deja a un lado el diseño y formulación de proyectos y programación, ajustada a la realidad como herramienta de implementación, seguimiento y evaluación de la gestión pública. No es ningún secreto que la administración pública venezolana está experimentando grandes problemas, muchos de los cuales están relacionados con la falta de planificación institucional.

El proceso de planificación estratégica de las organizaciones públicas o privadas juega un papel importante para orientar la gestión hacia el desarrollo sostenible. Debería considerarse la obligatoriedad de incluir en los planes estratégicos y planes operativos, acciones de conservación y preservación de los recursos naturales así como la inclusión de la evaluación de impacto ambiental de las actividades a desarrollar por cada institución que involucren al ambiente.

La Administración Pública debe retomar e implantar la noción de desarrollo sostenible en cada una de las instancias de gobierno, ya que a menudo se observa poco contenido de las gestiones respecto al tema, con lo cual la degradación del ambiente se acelera. Es importante tener presente que no puede lograrse el desarrollo sostenible o de otra índole, sin la conservación del ambiente, por lo tanto es fundamental contar con gerentes comprometidos con el futuro y desarrollo de la población.

Tantos esfuerzos que se han realizado a lo largo de la historia no pueden quedar en el olvido o en la ignorancia mientras el ambiente sufre los impactos que se generan de la actividad humana sin que la gestión pública intervenga para evitarlo.

## REFERENCIAS

- Banco Mundial .1992. *Informe sobre el desarrollo mundial. Grupo del Banco Mundial*. Washintong, DC. Consulta: 2023, Agosto 04.
- Gabaldón, Arnoldo. 2006. *Desarrollo Sustentable*. La salida de América Latina. Editorial Grijalbo. Impreso en Venezuela.
- Horna Torres, Enrique., Peralta Tapia, Manuela, Horna Torres, Enrique, y Heredia Llatas, Flor 2023. *Relación entre la gestión pública y el desarrollo sostenible*, revisión literaria.
- Kockelmans, Joseph. 2006. *Procesos de Investigación*. Editorial Esis. Costa Rica. 3ra. Edición.
- Naciones Unidas. 2018. *La Agenda 2030 y los Objetivos de Desarrollo Sostenible: una oportunidad para América Latina y el Caribe* (LC/G.2681-P/Rev.3), Santiago.
- Plata, Dalia. 2009. *Ambiente, economía, tecnología y sociedad: componentes clave para el desarrollo sostenible*. MULTICIENCIAS, Vol. 9, N° 1, 2009 (7 - 12). Núcleo Punto Fijo-Universidad del Zulia. Venezuela.
- Ruiz, Pedro. 2022. *Situación actual del Desarrollo Sostenible, retos y Agenda 2030*. Disponible en: <https://clubinfluencers.com/agenda-2030-desarrollo-sostenible/>
- Zuluaga, José. 2017. *Una mirada sobre un tema de actualidad: el desarrollo sostenible*. Disponible en: <https://www.metroflorcolombia.com/una-mirada-sobre-un-tema-de-actualidad-el-desarrollo-sostenible/>.

**“El Papel de la Administración Pública Venezolana en la Promoción del Desarrollo Sostenible”**





Universidad Nacional Experimental de los Llanos  
Centrales  
Rómulo Gallegos  
Decanato del Área Ciencias de la Educación  
Centro de Estudios e Investigación (CEIACERG)

REVISTA CIENTÍFICA  
CIENCIAEDUC

Depósito Legal Número: GU218000006  
ISSN: 2610-816X



Volumen 8 Número 1 Enero a Julio 2025 Revista Semestral- Venezuela

San Juan de Los Morros 20 de Diciembre de 2024

Para: Dra. María Fernández

Directora de la Revista Científica CIENCIAEDUC

**Estimada doctora:**

Es un agrado dirigirme a usted con la intención de solicitar la publicación del Artículo en la Revista Científica CIENCIAEDUC

**Título:** “El Papel de la Administración Pública Venezolana en la Promoción del Desarrollo Sostenible”.

**Autor:** Msc. Eudis Alfonso González Bravo.

**Institución:** Universidad Nacional Experimental de Los Llanos Centrales “Rómulo Gallegos”.  
Área de Ciencias Económicas.

**Dirección:** San Juan de Los Morros. Urb. Los Laureles, calle Santa Eduvigis N° 68.

**No. Telefónico:** 0424-3778614

**Correo:** eudisgonza@gmail.com

Declaro que este artículo es original, no ha sido enviado ni diligenciado a ninguna Revista, por lo que no incurre en algún conflicto de intereses, por lo tanto, el artículo es original.

Cordialmente: Msc. Eudis Alfonso González Bravo.

Firmas

“El Papel de la Administración Pública Venezolana en la Promoción del Desarrollo Sostenible”



MSc. Eudis Alfonso González Bravo